



A cargo de autoridades municipales de Puerto Vallarta

# Listo, el operativo para recibir el 2023

Diferentes dependencias tendrán una estrecha coordinación para resguardar la seguridad y orden en la Zona Centro y Zona Romántica

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- A fin de garantizar la seguridad de los vallartenses y miles de visitantes que se darán cita este 31 de diciembre en el malecón y zona centro de la ciudad para recibir el 2023, el gobierno municipal que encabeza el Profesor Luis Alberto Michel Rodríguez, preparó el Operativo de Fin de Año, en el que participan las direcciones de Protección Civil y Bomberos, Seguridad

Ciudadana, Inspección y Reglamentos y el Sistema DIF.

El personal de las diferentes áreas estará coordinando acciones a través del Puesto de Mando instalado en la presidencia municipal, además de que se contará con grupos operativos distribuidos a lo largo del malecón, Zona Centro y Zona Romántica a manera de prevención y apoyo a la población que así lo requiera, pues en esta

parte de la franja turística se espera la mayor concentración de personas.

El titular de la Dirección de Protección Civil y Bomberos, Gerardo Alonso Castillón Andrade informó que desplegará 30 elementos a lo largo del malecón y Zona Romántica, así como paramédicos y dos ambulancias, para brindar atención prehospitalaria en caso de requerirse.

PÁGINA 3A



En el malecón de la ciudad

## Puerto Vallarta recibirá el nuevo año con gran fiesta

El conteo regresivo y un alegre show piromusical darán la bienvenida al 2023

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Con una gran fiesta en el corazón de la ciudad, es como Puerto Vallarta despedirá el 2022 y dará la bienvenida al nuevo año, ello a través de las actividades que el gobierno municipal que preside el Profesor Luis Alberto Michel Rodríguez, ha preparado para este 31 de diciembre.

A través del Instituto Vallartense de Cultura, en coordinación con SEAPAL Vallarta y la Dirección de Turismo y Desarrollo Económico, se integró un interesante programa musical para todos los gustos, el cual comenzará a partir de las 7:00 de la noche con la presentación del cantante Samanlegua, para posteriormente dar paso a las interpretaciones de Martin "El Auténtico de Nayarit".

A las 8:00 de la noche, el escenario será instalado para esta celebración en la zona del malecón, recibirá el ritmo sierrero de Los Tres del Rancho, y a las 10 de la noche hará su aparición el Griz MX. Más tarde, a las 11:00 de la noche, será el turno del Grupo Zafiro que con sus ritmos alegres y voces privilegiadas, pondrá a bailar a los presentes. PÁGINA 6A



## Nayarit, un año de cambios Los flagelos que no tuvieron tregua en 2022

Con la nueva rectora de la UAN, avanzaron las investigaciones en torno a presuntos desfalcos y entre muchas acciones, la Fiscalía General de Nayarit interceptó una nómina oculta, con la que se beneficiaban familiares del exdirigente del SETUAN y Miltón Romero González

PÁGINA 4y5 A

Sin descuidar zona turística, se refuerza en las colonias

## Se mantienen continuos operativos de vigilancia

De norte a sur y de costa a la sierra unidades del Grupo Táctico recorren la ciudad entera para inhibir la delincuencia



MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Elementos del Grupo Táctico en la unidad PV 396, en apoyo a las unidades del área, realizaron recorridos de vigilancia móvil por las avenidas como son: Francisco Medina Ascencio, Prisciliano Sánchez, Politécnico Nacional, Grandes Lagos, Los Tules, Viena, Fluvial Vallarta Francisco Villa, Las Torres, México, Los Poetas, encontrándose en ese momento sin novedad.

De la misma manera, realizaron

recorrido de vigilancia móvil por las diversas colonias del sector II, con la finalidad de disuadir y persuadir todo tipo de conductas antisociales, así como la comisión de posibles delitos, abarcando las colonias: La Aurora, Educación, Palmar de Aramara, Vallarta 500, Vallarta 750, Arboledas, La Bobadilla, El Calvario, La Floresta, Morelos y Pavón, Hipódromo, Magisterio, El Progreso y Coapinole.

PÁGINA 6A

En distintas colonias

## Rehabilita gobierno alcantarillado sanitario

El gobernador del estado, Navarro Quintero informó de las distintas obras en proceso que se realizan en Tepic, cuyos objetivos son mejorar la calidad de vida de las y los ciudadanos

MERIDIANO/Tepic, Nay.- "El Gobierno de Nayarit construye a petición añeja de sus vecinos, el sistema de alcantarillado sanitario en la colonia Colinas del Nayar de la capital del estado; supervisó esta

obra ejecutada por la Secretaría de Infraestructura, y conversó con miembros de la comunidad para profundizar en la atención de sus necesidades.

PÁGINA 7A

La cervecerca que cuida el medio ambiente

## HEINEKEN México y su huella verde

"Properamos cuando nuestros consumidores, comunidades y planeta prosperan también, por ello, buscamos ser la cervecerca #1 en sustentabilidad

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- HEINEKEN México es una de las cerveceras más reconocidas a nivel mundial. Durante todo el 2022 se enfocó en demostrar que es la que más cuida al medio ambiente a través del impulso de iniciativas en favor de las comunidades en donde actualmente opera.

PÁGINA 3A



## Captan en concierto a 'viajera del tiempo'

Se viralizó un video en TikTok en la cuenta de geybrahamdx, quien dedica una parte de su contenido a mostrar pruebas de los supuestos viajes en el tiempo. A pocas horas de haber sido publicado, ya suma casi dos millones y medio de reproducciones. En el video, el joven relata que este video fue descubierto en un documental de la banda publicado en la plataforma de Streaming. Asegura que en este clip, se puede ver a una mujer utilizar lo que parece ser un smartphone en uno de los conciertos de Parchis llevado a cabo en 1982.

Se puede observar a la agrupación cantando en un escenario cuando la cámara volta a ver al público y mientras recorre a una tribuna eufórica se alcanza a ver como una señora está grabando el concierto con lo que parece ser un pequeño aparato tecnológico de color oscuro, que asemeja a teléfono celular, inexistentes en esa época. "Llama la atención en la reacción de la niña de al lado, donde parece fijarse detenidamente en el objeto que tiene en las manos la señora... lo curioso es que pareciera que está tomando una foto, pero al mismo tiempo volta a ver la foto que tomó, relata el joven en el video.

## NUESTRAS PLUMAS

### Volantín

SALVADOR COSÍO GAONA

'MUITO OBRIGADA', ¡O'REI PELÉ!

El mejor futbolista de todos los tiempos, el incomparable ¡O'REI PELÉ!, partió este jueves 29 de diciembre de este plano terrenal y deja un sentimiento de dolor, pero también de inmenso agradecimiento por tanto que dio al balompié, porque hizo lucir al fútbol y verlo de otra manera y porque fue una enorme figura dentro del terreno de juego y un ejemplo a seguir también fuera de la cancha. PÁGINA 2A

# VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Gaona

@salvadorcosio1

/SalvadorCosio



El mejor futbolista de todos los tiempos, el incomparable O'REI PELÉ, partió este jueves 29 de diciembre de este plano terrenal y deja un sentimiento de dolor, pero también de inmenso agradecimiento por tanto que dio al balompié porque hizo lucir al fútbol y verlo de otra manera y porque fue una enorme figura dentro del terreno de juego y un ejemplo a seguir también fuera de la cancha.

Edson Arantes do Nascimento, Pelé, falleció a los 82 años de edad. El astro del fútbol brasileño, el jugador con más Mundiales ganados, el mayor goleador de la selección de Brasil (empatado con Neymar), el Rey, sigue siendo considerado por muchos como el mejor futbolista de la historia.

Pelé fue el gran futbolista brasileño de las décadas de los 50, 60 y 70.

Este es un repaso de algunos de los logros y declaraciones del referente del fútbol brasileño que los medios de comunicación han reproducido en las últimas horas en el marco de su partida.

Pelé dejó una huella en el fútbol que quizá ningún otro jugador pueda repetir.

El brasileño es para muchos el mejor futbolista de todos los tiempos. Por lo menos, es el único en la historia que ganó tres Copas del Mundo.

Pero además de eso, su bondad y su imagen casi intachable fuera de las canchas lo convierten en un icono histórico del fútbol.

"Esta es una gran responsabilidad. Me siento muy cómodo aunque algo que no puedo descifrar es por qué Dios me dio este regalo. Esto ha sido un regalo de Dios, y yo trato de ser la mejor persona posible. Intento ser respetuoso, trato prepararme y siempre gozar de buena salud. Pero lo más importante es respetar a la gente".

Pelé supo llegar a un lugar de privilegio a través del balompié, pero lo cierto es que primero tuvo que aprender a vivir en el sector más bajo de la sociedad brasileña.

Nació en el año 1940 en una zona



## 'MUITO OBRIGADA', ¡O'REI PELÉ!

precaria del estado de Minas Gerais. Allí descubrió el fútbol a una edad muy temprana, y su progresión fue tan rápida, que debutó con el primer equipo del Santos de Brasil cuando tan sólo tenía 15 años.

Un año después, ya se había puesto la camiseta de la selección brasileña. Pelé todavía era un adolescente cuando dejó estampado por primera vez su nombre en la historia de los mundiales. Eso fue en Suecia 1958.

Ahí, O Rei rompió todos los récords. Se convirtió en el primer futbolista de 17 años en ganar una copa del mundo, tras vencer al equipo anfitrión sueco, al que le anotó 2 goles en la final del torneo. Ese fue el primer título mundial en sus vitrinas.

Cuatro años después, Pelé también integró el Brasil que repetiría exitoso en el mundial de Chile '62. Segundo Mundial, y segundo título para el 10 de la canarinha.

Aunque el torneo tuvo un gusto más agríndice que el anterior. Es que el crack sufrió un esguince en

el segundo partido del torneo, ante Checoslovaquia, y no volvió a jugar en ese mundial.

Pese a ello, ese año 1962 terminó siendo redondo para Pelé. El crack del Santos llevó a su equipo a ganar el torneo brasileño, la Copa Libertadores y la Intercontinental.

Esas son tres proezas que el astro y el Santos supieron repetir al año siguiente.

Pelé ya era considerado el mejor de la época.

Pero el poder de su imagen no sólo se reflejaba dentro de la cancha, sino que también fuera de ella.

En 1967, O Rei y el Santos disputaron un amistoso en Nigeria que detuvo por dos días la guerra civil que desangraba al país africano. El recuerdo de aquello, para Pelé, fue imborrable.

"La gente allí amaba tanto el fútbol que suspendieron la guerra para ver jugar al Santos en África. Eso fue fantástico. Fue algo indescriptible."

Es que ver a Pelé jugar, era

sorprendente. Su rapidez, su agilidad y su capacidad goleadora deslumbraban a un público que, hasta entonces, no había visto sobre una cancha a un futbolista igual.

Su olfato anotador era tal, que cuando todavía no había cumplido los 30 años, el astro alcanzó lo que nadie en la historia ha podido repetir de manera oficial: marcar su gol número 1000. En esta ocasión, ante el Vasco da Gama.

El momento obligó al árbitro de aquel encuentro a parar el partido.

"Un amigo mío, que es un comediante en Brasil, me dijo: 'Escucha, Dios paró el juego porque quería que todos vieran tu milésimo gol. Por eso es que quisieron que un tiro penal'".

Con los mil goles en el bolsillo, el crack tenía al año siguiente un logro quizá aún más grande por alcanzar: convertirse en el primer futbolista en ganar tres mundiales.

Eso sucedió en México '70, donde Brasil se quedó con la copa tras

superar a Italia, sin perder o empatar un sólo partido. Pelé fue elegido como el mejor jugador del torneo, y además se quedó con un sobrenombre que lo acompañó por el resto de su vida: 'O Rei'.

El presidente de Brasil declaró a Pelé tesoro nacional, impidiéndole fichar por un equipo fuera de Brasil.

Su nombre es en honor a Thomas Edison.

Tiene varias memorias, entre ellas "Pelé: My Life and the Beautiful Game", "My Life in Pictures" y "Pelé: The Autobiography".

Apareció en varias películas en las décadas de 1970 y 1980.

Compuso la banda sonora de la película "Pelé (1977)", así como otras piezas musicales.

El Día de Pelé se celebra en Santos, Brasil, el 19 de noviembre de cada año para reconocer la fecha de su gol número 1.000.

Marcó 1.281 goles en su carrera profesional (en 1.363 partidos).

Ya casi sin marcas por romper, Pelé se retiró del fútbol en 1977, tras jugar las últimas temporadas de su carrera en el Cosmos de Nueva York.

A sus 36 años, O Rei al final colgaba los botines con los que anotó un total de 1.281 goles.

Pese a su retiro, el brasileño mantuvo su relevancia, no sólo en el mundo del fútbol, sino que también en la política internacional.

Pelé trabajó como embajador de las Naciones Unidas, en defensa de la ecología. También participó en eventos de la FIFA en incontables ocasiones, e incluso fue nombrado en 1997 caballero de honor por la reina Isabel segunda de Inglaterra.

Pelé fue un ícono en el mundo y un tesoro nacional para Brasil. Es por eso que su muerte ha sido capaz de detener a un país de más de 200 millones de habitantes.

Como él mismo ha dicho entre risas, nunca habrá otro Pelé.

"Sería muy difícil que surja otro Pelé. Es que mi madre y mi padre ya han cerrado la fábrica".

Adiós a su majestad, adiós a O Rei. [Opinion.salcosga@hotmail.com](mailto:Opinion.salcosga@hotmail.com)

@salvadorcosio1



"O Rei" se enfundó en la camiseta del Club conocido como los Gallos de Jalisco

## El día que Pelé fichó con una escuadra de Jalisco

\* El 9 de octubre de 1975 es la fecha en la que llegó a México, justo el mismo día en que comenzaría un torneo cuadrangular entre jaliscienses Atlas, Chivas, el propio Jalisco y la U de G.

MERIDIANO/Cd de México

El rey ha muerto larga vida al rey! Edson Arantes do Nascimento "Pelé" falleció este jueves a la edad de 82 años y con ello las anécdotas comienzan a fluir, una de ellas es que el considerado como el mejor futbolista de todos los tiempos, vino a México, específicamente a Guadalajara para ser parte del entonces Club conocido como los Gallos de Jalisco.

Corría el año de 1974 y en la memoria aún estaba fresca la imagen en la que el astro carioca levantaba la entonces Jules Rimet, la tercera copa del mundo en su haber, después de la conquista en Chile '62 e Inglaterra '66, legado que dejó hasta el día de su partida al mundo celestial.

Fue entonces que el conjunto de los Gallos, quienes venían de una magracampaña, decidieron apostar por traer de vuelta a Guadalajara a O Rei, pues en el equipo se encontraba como promotor el también brasileño Ney Blanco de Oliveira, quien mantenía una estrecha amistad con Pelé.

Fue ese lazo que motivó a Edson Arantes a aceptar la invitación de los también llamados Gallos Azucareros, para participar en un cuadrangular junto al Atlas, La Universidad de Guadalajara y Chivas.

El 9 de octubre de 1975 es la fecha en la que Pelé llegó a México, justo el mismo día en que comenzaría el mini torneo entre jaliscienses. El contrato del amazónico estipulaba en dar una charla para 40 mil niños en el Monumental Estadio Jalisco. Además, Pelé aceptó ser socio honorario del Jalisco y se enfundó en su casa para posar en la foto con figuras como Valerio Franco Alfredo "Harapos" Morales y Gamaliel Ramirez.

Al final los resultados de la competencia fueron lo de menos para los cientos de aficionados que acudieron al Estadio Jalisco, pues la presencia de Edson Arantes Do Nascimento, después de cinco años de ausencia, valió todo en una tierra donde se magnificó en la cúspide del balompié mundial y se ganó su lugar en la mesa de las

grandes leyendas.

**Pelé pudo ser Chivas por un día**

Fue en la temporada 1943-44 cuando el fútbol se profesionalizó en México y las Chivas comenzaron su andar por los campos de la Primera División y es en ese inter, de acuerdo a la visión del empresario Ignacio López, quien deseaba que el equipo fuera diferente a todos, mantuvo la regla no escrita de jugar con solo mexicanos.

Eso pudo haberse roto años más tarde, pues de acuerdo al reglamento del cuadrangular en cuestión, se estipulaba que en caso de que el Guadalajara lograra acceder a la Final, podía reforzarse con Pelé. El hecho hubiera sido histórico y sería hasta ahora el único extranjero en jugar con los rojiblancos; sin embargo, el destino se negó a que sucediera, pues el Rebaño terminó por sucumbir frente a los Leones Negros y así mantener sana la tradición desde el año de 1944.

**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador  
**DR. DAVID ALFARO**

Director  
**MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

**MERIDIANO PUERTO VALLARTA**  
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida,  
Col. Versailles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPOMEX Número 0891-1238-001. Carreteras 12-122-75. Certificado de Licitud de Título 3278. Certificado de Licitud de Contenido 2063. Título reservado por la SEP 1057-02. Sistema Internacional de Publicaciones Serials (ISSN) 0591-9708. Registro COPANDEX 153. Registro CANACINTRA 3245. Registro ANESEM 0029-03. Los colaboradores que firman sus artículos son responsables del contenido de los mismos. No se responsabiliza de desahucios originados cuando no se publican. Todos los derechos y correspondencia a esta publicación son dirigidos a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Se prohíbe su uso en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta. © Representación comercial en la CDMX. México. Máxima Mexicana S.A. de C.V. Los Saviños No. 13-602 Col. del Valle México. Correo electrónico en la CDMX. La Torre de Papel. Club de periodistas de México. Financiero Mata S.A. CDMX. Apatzaco 12 de 12. C. Difusión. Generación y distribución y venta independiente. 833-C.P. 63170, Apaxtla, Puebla, Méx. Tercer. Registro. México.

# HEINEKEN México y su huella verde, la cervecera que cuida el medio ambiente



HEINEKEN México es una de las cerveceras más reconocidas a nivel mundial. Durante todo el 2022 se enfocó en demostrar que es la que más cuida al medio ambiente a través del impulso de iniciativas en favor de las comunidades en donde actualmente opera.

"Properamos cuando nuestros consumidores, comunidades y planeta prosperan también, por

ello, buscamos ser la cervecera #1 en sustentabilidad"

Mediante su estrategia transversal de sustentabilidad Brindar un Mundo Mejor. Lograron acelerar y ejecutar diversas acciones e iniciativas apegadas a los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas, sumando una gran cantidad de logros que demuestran su compromiso con México y el mundo.

Como parte de su estrategia operativa de integración vertical, se invirtieron 1,800 millones de pesos en la construcción de una nueva planta de fabricación de latas en Meoqui, Chihuahua, el hub de economía circular más importante de HEINEKEN México. Esta instalación hecha bajo los principios de Green by Design (diseño verde) contará con un suministro de energía renovable, reúso de agua y menor huella de carbono, sumándose así al logro de las metas de Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Dentro de los logros más destacables de HEINEKEN México se encuentran la reducción del 32% de emisiones de CO2 durante su producción, también el reciclaje, revalorización y reúso del 100% de los residuos de producción, el 100% de tratamiento del agua residual, un avance del 58% en neutralidad vs su meta al 2030 y el consumo promedio de 2.5 litros de agua por litro de cerveza producida.

HEINEKEN México ha logrado una gran cantidad de alianzas y de proyectos en favor no solo del medio ambiente, sino también del desarrollo integral de las personas

mediante la implementación de tecnología y música.

Este 2022 se realizó la primera edición de MIXX Bunker que creó una gran familia de Djs nacionales e internacionales que muestran y visualizan la diversidad que existe no solo en la música sino en la

Otra de las maneras en que HEINEKEN México apoya y demuestra su compromiso con el planeta es mediante la Fórmula 1 en donde los asistentes pudieron disfrutar de Heineken 0.0, reforzando de esta manera el consumo responsable y hacer conciencia sobre ello, siendo



sociedad a nivel mundial, también se volvió a bailar en el EDC, Vive Latino, Tecate Pa'l Norte y Tecate Emblema.

Mediante TECATEVERSE se volvieron pioneros al realizar una sede virtual para todos los conciertos en donde están involucrados como el Tecate Pa'l Norte y, con cerveza INDIO, se realizó la primera gira de conciertos de NFTs en colaboración con Siddhartha y Apodaca Group.

estos tan solo algunos de los motivos por los cuales Heineken es la cerveza más famosa de México y del mundo.

Todo esto es lo que HEINEKEN México logró tan solo en el 2022, por lo que este 2023 pinta aún más verde para Brindar un Mundo Mejor y llevando felicidad, alegría, música, tecnología y sustentabilidad a todas las partes de nuestro país. Todos estamos ansiosos por conocer las sorpresas que nos tienen preparadas.



A cargo de autoridades municipales de Puerto Vallarta

## Listo, el Operativo para recibir el 2023

\* Diferentes dependencias tendrán una estrecha coordinación para resguardar la seguridad y orden en la Zona Centro y Zona Romántica

MERIDIANO/Puerto Vallarta

A fin de garantizar la seguridad de los vallartenses y miles de visitantes que se darán cita este 31 de diciembre en el malecón y zona centro de la ciudad para recibir el 2023, el gobierno municipal que encabeza el Profesor Luis Alberto Michel Rodríguez, preparó el Operativo de Fin de Año, en el que participan las direcciones de Protección Civil y Bomberos, Seguridad Ciudadana, Inspección y Reglamentos y el Sistema DIF.

El personal de las diferentes áreas estará coordinando acciones a través del Puesto de Mando instalado en la presidencia municipal, además de que se contará con grupos operativos distribuidos a lo largo del malecón, Zona Centro y Zona Romántica a manera de prevención y apoyo a la población que así lo requiera, pues en esta parte de la franja turística se espera la mayor concentración de personas.

El titular de la Dirección de Protección Civil y Bomberos, Gerardo Alonso Castillón Andrade, informó que desplegará 30 elementos

a lo largo del malecón y Zona Romántica, así como paramédicos y dos ambulancias, para brindar atención pre-hospitalaria en caso de requerirse.

También, llevarán a cabo recorridos de prevención, se realizarán inspecciones de manera permanente y se instalará un módulo para la localización y recuperación de menores extraviados en conjunto con personal del Sistema DIF Municipal. "Recomendamos que si traen niños les pongan un gafete de identificación en caso de extravío para poder localizar a los papás".

Hizo además un llamado a no utilizar artificios pirotécnicos ni globos de Camboya en estas fechas, ante el riesgo que representa tanto para las personas como para infraestructuras como palapas que se han visto afectadas por los globos que caen y causan incendios, entre otros incidentes.

"Se espera una gran aglomeración de personas en esta zona, sobre todo desde el Caballito hasta Los Arcos, por eso estaremos en forma permanente cuidando ese espacio". Se tiene



previsto un espectáculo piromusical para recibir el Año Nuevo, el cual estará vigilado por Protección Civil.

Asimismo, participan en el operativo Seguridad Ciudadana con recorridos pie tierra para la vigilancia de estas áreas, la Subdirección de Vialidad controlando los cambios a la circulación vehicular, e Inspección y Reglamentos con la vigilancia a establecimientos.

Por su parte, en la Subdirección

de Vialidad Municipal, a cargo de Pedro García Maldonado, informó que se implementará un operativo vial en el centro, así como cambios a la circulación en algunas calles de la zona a partir de las 10:30 de la noche de este viernes y continuará todo el sábado 31.

En el caso del transporte público, este ingresará por la calle Perú hasta Panamá, para retomar nuevamente su ruta de regreso hacia el norte de la

ciudad por la calle Colombia.

Los camiones urbanos que van por el túnel tomarán la calle Lázaro Cárdenas hasta Aguacate, para retomar por Basilio Badillo hasta el libramiento carretero.

Los vehículos particulares que circulen por las calles Morelos y Corona, serán desviados hacia Juárez que se habilitará en doble sentido hasta salir a la calle Agustín Rodríguez.



## JULIO

Pasaron 180 días desde que inició el 2022. La pandemia por Covid sonaba cada vez más ajena a la realidad, a pesar de ello, 24 mil niñas, niños y adolescentes fueron vacunados, por lo que se prometía un regreso a clases más seguro. El gobierno federal anunció la entrega de fertilizantes para apoyar a más de 700 mil productores nayaritas.

En los juzgados, Luis Manuel "N", líder del SETUAN, perdía otra batalla a casi año y medio de su aprehensión. Su objetivo era liberarse del conocido incendio del edificio de finanzas de la máxima casa de estudios.

Para el 2 de julio, Nayarit regresaba a la cumbre deportiva; en los juegos de la CONADE la entidad logró un récord histórico de 34 medallas. Mientras tanto, otros jóvenes exigían que se respetaran las plazas para realizar su internado, ya que la Universidad Autónoma de Nayarit había ordenado reanudar el proceso.

Un día después, el periódico Meridiano publicaba una encuesta en la que se expuso que el 57 por ciento de los nayaritas se mostraban en contra de la legalización del aborto y sólo un 36 por ciento avalaba esta práctica.

De nueva cuenta, las policías municipales de la entidad eran tema de conversación, en esta ocasión, por el análisis que hiciera el secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, Jorge Benito Rodríguez, quien alertaba por la edad avanzada de muchos agentes municipales.

Un rebrote de Covid ya no era una amenaza, sino una realidad. El 5 de julio, el secretario de Salud revelaba que en una semana se habían registrado mil 340 casos de coronavirus, lo que equivaldría a un promedio de 190 registros positivos al día.

El gobernador Miguel Ángel Navarro apostaba al deporte, y pedía a la CONADE que se celebrarían más eventos deportivos nacionales en la entidad. Mientras tanto, en el tribunal, el exgobernador Roberto Sandoval ofrecía una disculpa pública a la víctimas, en una audiencia en la que buscaban sentenciarlo a seis años de cárcel por falsificación de documentos.

Un primer regalo del gobierno de Nayarit llegaba a la recién nombrada autoridad rectoral. El gobernador Navarro entregó 35 millones de pesos como prueba del respaldo que comprometió a la rectora Norma Galván Meza. Por otra parte, asociaciones civiles advertían sobre el repunte de violencia familiar, mientras que el secretario de Seguridad, Jorge Benito Rodríguez, advertía que si los municipios no garantizaban la seguridad tendría que intervenir la policía estatal.

Un día después, el director de Seguridad Alimentaria Mexicana, Leonel Cota Montaña, se comprometió con el gobernador de Nayarit a llevar productos como leche y café originarios de esta tierra a las tiendas nacionales. La Universidad devolvía un poco de la solidaridad mostrada por la ciudadanía, prestando sus instalaciones como sede de vacunación. La alegría regresaba por el comercio ambulante que volvía a asentarse en la ciudad. Mientras que las obras realizadas por la SEDATU en Ruiz y San Blas eran reconocidas por expertos urbanistas de todo el mundo.

El Sistema DIF Nayarit escuchaba las advertencias de la sociedad civil y lanzaba una convocatoria para sumarse a la lucha contra la violencia familiar. Al mismo tiempo, la Unidad de Inteligencia Financiera emitió un comunicado en el que advirtió que las cuentas de un vigilante de la UAN quedarán bloqueadas.

Sorpresivamente, los centros de vacunación contra el Covid se observaban desolados. Un día después del fracaso en la Jornada de vacunación, la estadística reveló un nuevo punto crítico de la pandemia: La quinta ola de Covid inundaba Nayarit.

Por otro lado, un juez sentenció al extitular de la Auditoría Superior del Estado de Nayarit (ASEN), Roy Rubio Salazar a cuatro años de prisión por falsificación de documentos. Con el mismo rigor,

## Nayarit, un año de cambios

# Los flagelos que no tuvieron tregua en 2022

- \* *Con la nueva rectora de la UAN, Norma Liliana Galván Meza, avanzaron las investigaciones en torno a presuntos desfalcos y entre muchas acciones, la Fiscalía General de Nayarit interceptó una nómina oculta, con la que se beneficiaban familiares del exdirigente del SETUAN y Miltón Romero González*
- \* *Un juez sentenció al extitular de la Auditoría Superior del Estado de Nayarit (ASEN), Roy Rubio Salazar a cuatro años de prisión por falsificación de documentos y el exalcalde de Santiago Ixcuintla, Rodrigo Ramírez Mojarro, es detenido sujeto a un proceso penal por diversos delitos*
- \* *El alcalde de Tuxpan, José Luis Tovar fue suspendido del cargo por la presunta comisión de delitos y en el Tribunal Estatal Electoral se destacó que magistrados se dieron bonos extraordinarios y hasta procesos de fertilidad se pagaron con el erario público*

Por Pablo Hernández / Diego Mendoza  
MERIDIANO/Tepec, Nay.

que la Iglesia Católica condenaba el aborto y argumentaba de nueva cuenta que su práctica era un crimen.

A pesar de vivir una quinta ola de contagios, Nuevo Nayarit recuperaba el número de visitantes que reportaba antes de la pandemia y la Secretaría de Turismo garantizaba la seguridad en los destinos y no solo ahí. En otro orden de ideas, el gobernador Miguel Ángel Navarro hacía un nuevo anuncio: la construcción de cuarteles en los límites de Jalisco y Sinaloa.

Posteriormente, la Fiscalía General de Nayarit reiteró su respaldo a la lucha para erradicar la violencia contra la mujer. Mientras en Tepec, se pronunciaba de nueva cuenta por implementar acciones para reducir la temperatura. El calor había sido infernal, pero nada comparado a lo vivido en la colonia 3 de julio que recibía de manos del gobernador de Nayarit apoyo para cerner las 70 nuevas viviendas, tras los incendios que habían dejado sin patrimonio a algunas familias.

A mitad de mes, la diputada presidenta Alba Cristal Espinoza Peña se unió al discurso del gobernador y llamó a construir un nuevo Nayarit para la siguiente generación. "Somos un todo", le respondió el mandatario estatal al mostrar su respaldo a los ejes fundamentales del Plan de Desarrollo Institucional del Congreso del Estado.

Fuera del legislativo allí en los ranchos ganaderos, varias cabezas de ganado eran sacrificadas para liberar al estado de la tuberculosis.

Un nuevo capítulo se escribía en la historia de rescate de la Universidad Autónoma de Nayarit. El Gobierno del Estado de Nayarit se mostraba como aval de la máxima casa de estudios de la entidad, que se comprometía con el IMSS a cubrir un adeudo de más de 77 millones de pesos en un plazo de 72 meses.

Por otro lado, el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero reiteraba su respaldo total al deporte y dejaba en claro que durante su administración no volverían los deportistas a verse en la necesidad de botear para adquirir recursos.

Las lluvias no sólo habían afectado la infraestructura vial y el patrimonio de los nayaritas, también a la economía artesanal que afirmaba que el mal clima ahuyentaba a sus clientes. Caso contrario sucedía con los reparedores de calzado que disfrutaban de un repunte de ventas.

El 18 de julio, desde el Congreso del Estado de Nayarit se realizaba un reconocimiento a los migrantes nayaritas y su esfuerzo traducido a través de los millones de pesos en remesas. En ese momento, la presidenta de la XXXIII Legislatura se comprometió a generar nuevas leyes a favor de la comunidad migrante. Mientras tanto, el "RVOE" se convertía en la pesadilla de las escuelas patito.

Las siguientes 24 horas significaban el inicio de una gigantesca operación en el paraíso nayarita. Una investigación había

destapado una mega estafa en la Riviera Nayarit, en la cual podrían estar involucrados operadores del exgobernador Ney González Sánchez, que se habrían apropiado de inmuebles por un valor de 21 mil millones de pesos.

Asimismo, el gobernador Miguel Ángel Navarro celebraba el avance de la agroindustria en la entidad y daba la bienvenida a la inversión privada que cada vez más buscaba invertir en Nayarit. El modelo IMSS-Bienestar comenzaba a dar muestra de su efectividad, y el abasto de medicamentos se colocaban por encima del 93%.

El departamento de Funcionamiento de Negocios del Ayuntamiento de Tepec, se sumaba a los operativos para regularizar a escuelas, mientras que en las calles la inflación continúa siendo el gran villano de la economía nayarita, cuyos restaurantes amenazaban con cerrar sus puertas. La Universidad Autónoma de Nayarit informaba la entrega de 43 bases para profesores, un procedimiento que a los días sería suspendido.

De nueva cuenta, el Ayuntamiento de Tepec reiteraba su compromiso por lograr una ciudad blanca, y amenazaban hasta con cárcel a todos aquellos que tiran basura en la calle. El Festival de Cine de Guanajuato estaba por presenciar "El Milagro" que realizaron estudiantes de la Universidad Autónoma de Nayarit. La Iglesia Católica llamaba a los familiares de desaparecidos a acudir a una misa para rogar por ellos, mientras que la estadística advertía que las cárceles de la entidad se encontraban desbordadas.

El 22 de julio, el modelo IMSS-Bienestar se colgaba una nueva medalla, en esta ocasión, por la realización de cirugías de alta complejidad como prótesis totales de rodilla, cadera, entre otras fracturas.

Mientras tanto los floristas volvían a respirar, ya que las graduaciones daban un nuevo clima de esperanza semejante al que se vivía en la zona serrana con una nueva visita del presidente Andrés Manuel López Obrador.

"Nunca más olvidaremos a Nayarit", señaló, entre aplausos, el presidente de México al destacar el avance de las obras de caminos en La Yesca y Del Nayar y reconocer que aún existía una falta de médicos en las partes altas de la entidad. Por otro lado, dictó que la entidad sería clave en el plan de autosuficiencia alimentaria, gracias al Canal Centenario Alejandro Gascón Mercado.

En la última semana del mes, la iniciativa sobre el aborto volvió a ser tema central en el Congreso de Nayarit, en el cual la diputada presidenta adelantaba que se escucharían a todas las voces. Las estrategias contra la violencia de género comenzaban a surtir efecto en la entidad, al mismo tiempo que el Instituto Estatal Electoral de Nayarit presentaba a las diez candidatas que buscarían la inédita presidencia.

La inflación seguía golpeando, y mientras los panaderos reportaban hasta un 90 por ciento

en el incremento de los costos de sus insumos, los tianguistas seguían en conflicto con el Ayuntamiento de Tepec, mientras en los tribunales, Roberto Sandoval buscaba un nuevo amparo.

Finalmente, el mes de julio cerraba su curso con el mercado Manuel Z. Larios, que volvió a ser tema de conversación. El Gobierno del Estado de Nayarit dejaba en claro que el Centro de las Artes Indígenas sería una realidad, a la vez que anunciaban un programa de certificación de artesanías.

Mientras la mirada crítica recordaba las viejas glorias de un centro de venta, que pasó de ser la esperanza de desarrollo para una zona de la ciudad, hasta convertirse en refugio insalubre para personas sin hogar.

## AGOSTO

El octavo mes del año, arrancó con una gran noticia para las escuelas de la capital. El Ayuntamiento de Tepec anunciaba que se había alcanzado un acuerdo para que cada centro educativo, sobre todo los de mayor antigüedad, se convirtieran en los dueños del predio donde se habían asentado. Además, el gobernador Miguel Ángel Navarro anunció la renovación de espacios educativos.

En un sondeo, las nayaritas se quejaban del acoso sexual. Mientras que el secretario de Seguridad, Jorge Benito Rodríguez, aceptaba que la violencia doméstica seguía siendo uno de los delitos que se mantenía a la alza.

El 2 de agosto, la población de Santiago Ixcuintla se sorprendió ante la detención de su representante municipal, José Rodrigo Ramírez, mejor conocido como "El RR".

Un operativo en el mercado Manuel Z. Larios daba inicio a la floreciente Ciudad de Artes Indígenas y se demostraba que el compromiso por convertir a Nayarit en una zona ganadera "A" estaba más firme que nunca, por lo cual se despedió a cerca de 100 inspectores de ganadería.

Cada vez más autos chocolate comenzaban a circular por la entidad, la cifra ascendía a más de seis mil para el cuatro de agosto. Mientras tanto, el transporte público levantaba la voz y pedía a la Secretaría de Movilidad cursos de capacitación.

La intervención del gobierno estatal en el conflicto entre comerciantes ambulantes y el Ayuntamiento de Tepec rindió sus frutos. Finalmente, los pequeños comerciantes aceptaron reubicarse para liberar el Centro Histórico, siempre y cuando se cumpliera con lo pactado.

En Santiago Ixcuintla, le salían más cargos al "RR", ya que se afirmaba que como alcalde había vendido maquinaria en buen estado a precio de chatarra.

La mañana del 6 de agosto sorprendió a propios y extraños. Una gran movilización se reportó en el municipio de Tuxpan. La razón, es que como lo había prometido el secretario de seguridad pública, Jorge Benito Rodríguez, que si un municipio no

podía cumplir con la seguridad, la intervención de la autoridad estatal se haría inevitable.

En ese momento, se abría la antelara de la caída del alcalde José Luis Tovar Ruvalcaba, quien fue suspendido temporalmente de su cargo por un procedimiento administrativo que lo acusaba de nepotismo, usurpación de funciones y desvío de recursos. Aaron Alberto Ocegueda Briseño se convertía en presidente municipal interino.

La lucha contra la corrupción en Nayarit parecía interminable. En el Tribunal Electoral del Estado se exhibía la voracidad sin límites por parte de las magistradas y magistrados que gastaron entre bonos, hospitales, tratamientos médicos, viajes y otros gastos personales alrededor de 15 millones de pesos.

En Nuevo Nayarit las buenas noticias continuaron y se registraba una notable recuperación de la ocupación hotelera que opacaba brutalmente a lo que se vivía en la capital nayarita.

En el horizonte las nubes grises anunciaban una primera tormenta tropical, que comenzaba a amenazar a la entidad, la Comisión Nacional del Agua emitió una alerta por "Howard" y las fuertes lluvias que traería consigo.

El 9 de agosto, el Congreso del Estado de Nayarit alistaba una nueva ley para promover el Gobierno Digital en la entidad.

La suspensión de José Luis Tovar Ruvalcaba sacaba a la luz una historia de nepotismo y corrupción, en la que sus familiares realizan cobros de multas y operativos de seguridad, sin ostentar formalmente un cargo público.

Mientras tanto, de vuelta en los juzgados, la sonrisa amparada de Hilario Ramírez "Layín" se desvanecía junto a su clásico bigote, así como su vestuario de sombrero y camisa azul, los cuales no lució al presentarse ante el juez que lo requería por la supuesta venta ilegal de una aeropieta. En contraparte, a la situación de Layín, el magistrado Pedro Enriquez Soto solicitaba a la justicia federal ser liberado.

Los problemas en los límites de Jalisco y Nayarit seguían vigentes, al igual que el escándalo en los panteones municipales donde se sumaban 15 denuncias más por la venta ilegal de terrenos.

El modelo IMSS-Bienestar se consolidaba en Nayarit, que ahora era una entidad ejemplo del desarrollo de esta forma de brindar atención médica. Al igual que otras plazas y cargos, las concesiones de transporte ya no podrían ser heredadas y en Del Nayar la sociedad civil levantaba la voz para alertar sobre la violencia de género.

Para el 13 de agosto, finalmente los locatarios del mercado Manuel Z. Larios cedieron a la expropiación de los espacios. Mientras tanto, la autoridad estatal reiteraba su compromiso con el desarrollo del campo y el rescate de la UAN.

Para el 16 de agosto, una mazorca de 43 centímetros se consagró en Jala como la más grande del mundo, en un clima de celebración que contrastaba con la seriedad que mostraba la rectora de la UAN, Norma Galván Meza, al reiterar su compromiso con la comunidad universitaria de superar el octubre negro.

Al día siguiente un nuevo anuncio del gobernador Miguel Ángel Navarro llamó la atención de distintos sectores económicos de la entidad. "No más agave en Nayarit", sentenció durante su conferencia matutina al anunciar que prohibiría este cultivo que afirma está acabando con las tierras de nayaritas, al momento que llamaba a los productores nayaritas a apostar por el maíz. Asimismo, el gobernador lanzó un ultimátum a sus funcionarios, principalmente de infraestructura, mientras la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte presentaba el plan para rehabilitar la avenida Insurgentes.

El 18 de agosto, se reveló que la rectora de la UAN, Norma Galván Meza, en un acto de compromiso por limpiar de corrupción la

institución que representa, denunció una supuesta nómina fantasma que inmediatamente fue interceptada por la Fiscalía General de Nayarit. Dichos pagos ocultos supuestamente beneficiaron a familiares de Luis Manuel Hernández Escobedo y Milton Romero González, ambos detenidos. De vuelta al paraíso nayarita, el gobierno del estado disputaba con el empresario Héctor Cárdenas, un predio de tres millones de metros cuadrados en Punta Raza.

Las 24 horas siguientes eran el ápice de un nuevo conflicto entre la autoridad y el transporte público. Los transportistas exigían que la tarifa de transporte aumentará de ocho a 14 pesos, sin embargo la Secretaría de Movilidad explicó que para tomar esta decisión era necesario transitar por un periodo de negociación.

Los colectivos feministas volvieron a hacer presión en el Poder Legislativo para que se aprobara la legalización del aborto. Mientras tanto, se iniciaba la campaña de vacunación para que infantes recibieran su segunda dosis.

Las buenas noticias estaban a la orden del día en la Riviera Nayarit. Un nuevo proyecto denominado NIA prometía una inversión de 30 mil millones de pesos y la creación de seis mil empleos directos a lo largo de los próximos ocho años.

Sin embargo, en el paraíso nayarita no todo era miel sobre hojuelas. En uno de los terrenos cedidos por el exgobernador Roberto Sandoval Castañeda en Bahía de Banderas rescataron a nueve personas que se encontraba en condiciones de esclavitud.

DenueoenTepic, comerciantes del Centro Histórico hicieron un llamado para crear un albergue para indigentes. Mientras tanto, el Gobierno del Estado de Nayarit seguía implacable en su cacería de coyotes por lo que se reportaron más detenciones en esta ocasión por la venta de maíz.

El 23 de agosto, se anunció que María José Torres Hernández fue elegida como presidenta del



Instituto Estatal Electoral de Nayarit. La primera en la historia de este órgano electoral.

Una nueva investigación presentada por el secretario general de Gobierno, Juan Antonio Echeagaray, reveló que Juan López Salazar y Dora Evelia Béjar Fonseca abusaron de información privilegiada para canalizar a estudiantes rechazados a universidades privadas de su propiedad.

La Policía Estatal también asumía la seguridad en el municipio de Rosamorada ante el incremento delictivo en el municipio. A los días, el presidente municipal Rito Alfonso Galván Zermeno sería declarado culpable de ejercer violencia de género.

Lejos de la ingobernabilidad que se vivía en Rosamorada, la Secretaría de Turismo celebraba la gran expectativa que existía por los viajes a las Islas Marias. Asimismo, la Secretaría de Movilidad escuchaba las demandas del transporte público y buscaba cursos de capacitación para ellos.

La investigación sobre supuestos aviadores en la Universidad Autónoma de Nayarit seguía avanzando, mientras el gobernador anunciaba que daría su Primer Informe de Gobierno al

lado del pueblo.

En la última semana del mes, se confirmaba el primer caso de viruela símica en Nayarit: Un hombre de 29 años de edad en Bahía de Banderas, municipio que se encontraba en boca de todos en ese momento, porque era la sede para la nueva gira de trabajo del presidente Andrés Manuel López Obrador. Su arribo número 19 a la entidad.

En reunión con trabajadores de la Comisión Federal de Electricidad, el presidente de México y el gobernador de Nayarit anunciaron que la entidad se sumaba al programa Iluminando y Comunicando a México, con el cual más de 400 comunidades nayaritas podrían ser beneficiadas con la red de internet de la CFE.

Asimismo, el 29 de agosto, más de 240 mil estudiantes regresaron a clases presenciales tras vivir dos años bajo la amenaza del virus. No obstante, la cara oscura que se escondía tras las sonrisas de los estudiantes, era la de los padres de familia que exponían su precaria economía ante un costoso retorno a aulas.

El mes de agosto llegaba a su fin, con los transportistas exigiendo de nueva cuenta un incremento a la tarifa de transporte. Una baja

en la matrícula de las escuelas particulares y la exhibida a las 10 colonias que más adeudaban al SIAPA Tepic.

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero anunciaba la profesionalización de la policía, que estaría recibiendo disciplina militar, mientras presentaba los avances en la construcción del puerto de Boca de Chila y prometía soluciones prontas al conflicto agrario entre Nayarit y Jalisco.

#### SEPTIEMBRE

El conocido mes patrio, inició con el anuncio del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero que reportaba que más de mil comisionados tendrían que devolver sus quincenas, además de informar la vigésima gira de trabajo del presidente Andrés Manuel López Obrador que en esta ocasión fue invitado al municipio de Huajicori. Cumpliremos con la Nueva Justicia Laboral prometía la magistrada presidenta, Rocío Esther González García, a la Secretaría del Trabajo del Gobierno de México, Luisa María Alcalde Luján.

Al día siguiente, el SIAPA se declaraba insolvente, mientras la presidenta de Tepic, Geraldine Ponce realizaba las gestiones

necesarias para mejorar el servicio, haciendo un llamado a los morosos a cubrir con sus adeudos.

La Unidad de Inteligencia Financiera revelaba parte de la investigación que los condujo hacia la Fundación Rie, la cual es investigada por la Fiscalía General de la República, por llevar a cabo supuestos actos simulados.

A pesar de ser septiembre, las calles lucían grises sin el ambiente patrio de otros años. Mientras tanto, la viruela del mono comenzaba a avanzar en Nayarit confirmando el contagio de cinco personas en Huajicori y Bahía de Banderas.

En la opinión pública, empresarios mostraban optimismo por la estabilización de precios en materiales pétreos, mientras que en los tribunales se dictaba prisión justificada al notario público Alonso González.

Terminaron los excesos de gobiernos irresponsables, fue la declaración publicada del gobernador Miguel Ángel Navarro el 6 de septiembre, con ella señalaba que el quebranto financiero de la entidad debe investigarse desde 2005. Sin embargo, la amenaza de desastre no solo rodeaba a las finanzas, de nueva cuenta, la CONAGUA lanzaba una alerta para Nayarit en esta ocasión por la tormenta tropical Kay.

Al día siguiente, se revelaba que los propietarios de predios debían alrededor de 500 millones de pesos en impuestos al Ayuntamiento de Tepic. Mientras tanto, el Gobierno del Estado celebraba la cifra en cero de víctimas mortales por el crimen organizado.

Una primera intervención del Gobierno del Estado en el conflicto del Ingenio de Puga se publicaba el 8 de septiembre, en ella el gobernador convocaba a empresarios y cañeros a dialogar para buscar soluciones a un problema de 400 millones de pesos.

El mismo día, la rectora de la UAN, Norma Galván Meza, cancelaba los primeros salarios de trabajadores "doble chamba" de la máxima casa de estudios.



**Puerto Vallarta**  
GOBIERNO MUNICIPAL 2021-2024



Si fuiste sujeto por un supuesto **requerimiento** relacionado con los servicios de **agua potable o drenaje**, por una empresa en representación de **SEAPAL Vallarta**

**acércate**

o marca al **322 226 9191**

extensión **1257**,

para **juntos buscar** una **solución**.

Te **brindaremos** una **atención amable, profesional e integral**, por el personal del organismo.



Sin descuidar zona turística, se refuerza en las en las colonias

## Se mantienen continuos operativos de vigilancia

\* De norte a sur y de costa a la sierra unidades del Grupo Táctico recorren la ciudad entera para inhibir la delincuencia

MERIDIANO/  
Puerto Vallarta

Elementos del Grupo Táctico en la unidad PV-396, en apoyo a las unidades del área, realizaron recorridos de vigilancia móvil por las avenidas como son: Francisco Medina Ascencio, Prisciliano Sánchez, Politécnico Nacional, Grandes Lagos, Los Tules, Viena, Fluvial Vallarta, Francisco Villa, Las Torres, México, Los Poetas, encontrándose en ese momento sin novedad.

De la misma manera, realizaron recorrido de vigilancia móvil por las diversas colonias del sector II, con la finalidad de disuadir y persuadir todo tipo de conductas antisociales, así como la comisión de posibles delitos, abarcando las colonias: La Aurora, Educación, Palmar de Aramara, Vallarta 500, Vallarta 750, Arboledas, La Bobadilla, El Calvario, La Floresta, Morelos y Pavón, Hipódromo, Magisterio, El Progreso y Coapínole.

Además se efectuó recorrido de vigilancia móvil sobre el cuadro principal de la delegación Pitillal, así como sus periferias, con la finalidad de que la presencia constante de la unidad ayude a disminuir la incidencia delictiva de la zona, brindando una mayor seguridad para los comerciantes y transeúntes, encontrándose en ese momento sin novedad.

Entre las novedades, fue a las 21:18 horas, que se informó vía radio que en el cruce de las calles 24 de Febrero y Exiquio Corona de la colonia Bobadilla afuera de la Farmacia Guadalupe, se encuentra por el lugar una persona del sexo masculino

que vestía ropa oscura y permanecía en actitud evasiva y que posiblemente le habían visto un arma blanca y punzo cortante por lo que acuden al lugar mencionado en apoyo de la unidad PV-404.

Al llegar con el c. Luis R. quien se encontraba en el lugar con las mismas características de quién habían reportado. Procedieron a realizarle una revisión precautoria por el reporte encontrándose sin novedad o algún objeto como dándole las recomendaciones correspondiente para que procediera a retirarse del lugar quedando sin novedad.

Más tarde, a las 21:50 horas, les informan vía radio que por la calle Jalisco y Horstena en la colonia La Floresta, se encontraba un grupo de personas consumiendo algún tipo de drogas ya que se percibía un olor característico al de la marihuana, por lo que acuden al lugar indicado y efectivamente era un grupo de

jóvenes practicando deporte y no lo antes mencionado.

Se les dan las recomendaciones para que no alterarán el orden público y se les invitó a que se retiraran para evitar más reportes por el horario adecuado para realizar cualquier actividad recreativa en el parque, acatando las indicaciones correspondientes quedando sin novedad.

Otro recorrido de vigilancia móvil fue por las diversas colonias del sector III con la finalidad de disuadir y persuadir todo tipo de conductas antisociales, así como la comisión de delitos, abarcando las colonias: Versalles, Dias Ordaz, Fluvial Vallarta, Infonavit-CTM, Las Arallias I y II, La Vena, Jardines Vallarta y la Independencia, encontrándose en ese momento sin novedad.

A las 02:15 horas, dan por concluido el turno con las novedades ya mencionadas.



En el malecón de la ciudad

## Puerto Vallarta recibirá el Nuevo Año con gran fiesta

\* El conteo regresivo y un alegre show piromusical darán la bienvenida al 2023

MERIDIANO/  
Puerto Vallarta

Con una gran fiesta en el corazón de la ciudad, es como Puerto Vallarta despedirá el 2022 y dará la bienvenida al nuevo año, ello a través de las actividades que el gobierno municipal que preside el Profesor Luis Alberto Michel Rodríguez, ha preparado para este 31 de diciembre.

A través del Instituto Vallartense de Cultura, en coordinación con SEAPAL Vallarta y la Dirección de Turismo y Desarrollo Económico, se integró un interesante programa musical para todos los gustos, el cual comenzará

a partir de las 7:00 de la noche con la presentación del cantante Samaniega, para posteriormente dar paso a las interpretaciones de Martín 'El Auténtico de Nayarit'.

A las 8:00 de la noche, el escenario que será instalado para esta celebración en la zona del malecón, recibirá el ritmo sierrero de Los Tres del Rancho, y a las 10 de la noche hará su aparición el Griz MX. Más tarde, a las 11:00 de la noche, será el turno del Grupo Zafiro que con sus ritmos alegres y voces privilegiadas, pondrá a bailar a los presentes.

Poco antes de las 12 de la

noche, se tendrá el conteo regresivo para despedir los últimos segundos del 2022 y un vistoso show piromusical recibirá los primeros minutos del 2023 en un espectáculo multicolor que alumbrará el cielo de la bahía.

Un grupo sorpresa cerrará con broche de oro esta velada a la que se espera que acudan un importante número de vallartenses y turistas, que bajo la implementación de un operativo especial por parte de las autoridades municipales y de otros entes de gobierno, podrán disfrutar de esta gran fiesta de forma segura.



Con 305, detrás de Cozumel que recibió 864 arribos y Mahuahual, que registró 363

## Es Vallarta, tercero en recepción de cruceros

\* En los primeros 10 meses del año, Ensenada recibió 250 cruceros y Cabo San Lucas 164 quedaron en cuarto y quinto sitios

MERIDIANO/Puerto Vallarta

2021. El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco Marqués, dijo que los puertos que recibieron más pasajeros fueron Cozumel en Quintana Roo, que recibió 864 arribos de cruceros, y Mahuahual, también en Quintana Roo, que registró 363 arribos de cruceros.

Los otros puertos más visitados por los cruceristas fueron Ensenada, Cabo San Lucas, Puerto Vallarta y

Mazatlán.

En los primeros 10 meses del año, Ensenada recibió 250 cruceros, Cabo San Lucas 164 y Puerto Vallarta 305.

Todos los puertos mencionados recibieron el 94.6 por ciento de los cruceristas que ingresaron a México, explicó Torruco Marqués. Sin embargo, cabe señalar que la actividad de cruceros en el país comenzó a reactivarse en junio de 2021.

**12 MESES SIN INTERESES**  
VIAJA A VALLARTA ESTA NAVIDAD

3, 6, 9 y 12 meses sin intereses  
MISA | MEXICANA | ORO | AMERICAN EXPRESS | CDMX |  
WALMART | SUPERMERCADO | MEXICANA |

**10% DE DESCUENTO** | **10% DE DESCUENTO**

**33 3111 8770**  
[www.vallartaplus.com](http://www.vallartaplus.com)



En distintas colonias

# Rehabilita gobierno alcantarillado sanitario

\* El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero informó de las distintas obras en proceso que se realizan en Tepic, cuyos objetivos son mejorar la calidad de vida de las y los ciudadanos

Por Misael Ulloa  
MERIDIANO/Tepic, Nay.

con sentido social es la clave para que juntas y juntos estamos construyendo’.

“El Gobierno de Nayarit construye, a petición añeja de sus vecinos, el sistema de alcantarillado sanitario en la colonia Colinas del Nayar de la capital del estado; supervisé esta obra ejecutada por la Secretaría de Infraestructura, y conversé con miembros de la comunidad para profundizar en la atención de sus necesidades. En la colonia 26 de Septiembre, también rehabilitamos el alcantarillado pluvial como parte del proyecto integral del Polideportivo de la Feria; platicamos con quienes serán sus beneficiarios para estar al pendiente de las mejoras que requieren. El desarrollo



Así lo señaló el titular de la Secretaría de Administración y Finanzas

# Para el 2023 se prevé reformar la Ley de Pensiones de Nayarit

\* Julio César López Ruelas confirmó que cuando se tengan los resultados tanto de la revisión financiera como el estudio actuarial se habrá de generar una iniciativa

MERIDIANO/Tepic, Nay.

recuperarlo por completo.

auditoría.

A raíz de que el fondo de pensiones está prácticamente quebrado debido a la mala administración de este por gobiernos anteriores, se están analizando diversas alternativas para

Así lo señaló el titular de la Secretaría de Administración y Finanzas, Julio César López Ruelas, quien explicó que su reposición tomará su tiempo, ante ello en este momento se está llevando a cabo una

Posteriormente aclaró que se hará un estudio actuarial, para ver la proyección del fondo hacia un plazo nuevo, recordando que este se creó hace aproximadamente 25 años, sin embargo no tiene los recursos que debería por el pésimo manejo que se le dio.

El funcionario confirmó que cuando se tengan los resultados tanto de la revisión financiera como el estudio actuarial se habrá de generar una iniciativa, para que este pueda reformarse por Ley.

Para concluir, Julio Cesar López Ruelas, añadió que la idea del gobernador, Miguel Ángel Navarro Quintero es crear un fondo soberano con los recursos que se han venido recuperando de los bienes inmuebles asegurados, pues la viabilidad del fondo actualmente es nula y por ello requiere una reestructuración de fondo que podría llegar el próximo año.



Ante cualquier reporte para emergencia marque al 9-1-1 o a las cabinas de las policías

# Invitan a evitar la quema de pirotecnia en las calles

\* Autoridades Estatales, Federales y municipales exhortan a jaliscienses a cuidar su salud y el medio ambiente durante los festejos de Año Nuevo

MERIDIANO/GDL, Jal.



Con el fin de que las y los jaliscienses lleven a cabo sus celebraciones de fin de año con calma y en las mejores condiciones ambientales, el Gobierno de Jalisco en coordinación con autoridades Federales y municipales reiteran el llamado a la ciudadanía a ser responsable y evitar realizar actividades que incrementen las emisiones de contaminantes, especialmente quemar de residuos, fogatas y uso de pirotecnia por parte de niños o sin supervisión profesional, debido al riesgo que representa, tanto a la salud como al medio ambiente, y a los casos en los que se han registrado personas lesionadas, con amputaciones o con quemaduras de distinto grado.

Además se les recuerda que, las dependencias de atención de emergencias y de seguridad pública implementará un operativo especial para inhibir la quema de productos elaborados con pólvora y de aquellos que generen grandes cantidades de contaminantes al ser utilizados en fogatas.

Este operativo contempla exhortar a las y los ciudadanos que estén realizando fogatas en la vía pública a que las apaguen, debido a que éstas son -en gran medida- una de las causas de la mala calidad del aire que se ha registrado otros años desde las primeras horas del primero de enero.

Es importante mencionar que, en caso de que no lo hagan o que reincidan, quienes estén realizando las fogatas podrían ser sancionados y presentados ante un juez municipal.

En el mismo sentido, se trabajará con las respectivas áreas de los ayuntamientos para que se recoja de la vía pública, de lotes baldíos y de predios en zonas urbanas, materiales que puedan utilizarse en las fogatas, como maderas, plásticos, llantas, papel, hojas y ramas de árbol, pues todos pueden generar humo en gran cantidad, que además puede afectar a la salud de las personas que se encuentran en torno a las fogatas dañan al resto de las y los

habitantes del Área Metropolitana de Guadalajara.

Aunado a lo anterior, se trabajará para inhibir la quema de pirotecnia en las calles, no sólo por el riesgo que representa para las y los ciudadanos al utilizar productos que fueron elaborados sin alguna normatividad o supervisión por parte de las autoridades, lo que los hace inestables, altamente explosivos y con la capacidad de dañar a quienes se encuentran cerca de ellos al momento de activarse o explotar; también se busca con ello evitar que ocurran incendios dentro de viviendas, vehículos o en predios, porque los artificios pirotécnicos sean lanzados a estos lugares.

Es importante que los padres de familia supervisen que los menores de edad o los jóvenes no utilicen o compren productos elaborados con pólvora, además de denunciar los sitios donde se venden, ya que estos materiales, a diferencia de los que se utilizan en los espectáculos de fin de año, no fueron supervisados por la autoridad en su manejo, traslado o almacenamiento ni a la hora en que se activan, por lo que pueden generar accidentes graves que además tengan como consecuencia lesiones, quemaduras o la muerte de alguna persona.

En caso de ser necesario y ante cualquier reporte para la atención de una emergencia se pide sea realizado al 9-1-1 o a las cabinas de las policías o los cuerpos de bomberos, y no mediante las redes sociales, a fin de que se pueda obtener toda la información necesaria para el envío de unidades y personal especializado para apoyar a la población durante la noche de fin de año.



